

Ecole Saint-Bernard de Bailly

LETTRE AUX PARENTS, AMIS ET BIENFAITEURS - MAI 2016



Les élèves de seconde en pèlerinage à Rome

LE COURS DE PHILOSOPHIE AU LYCÉE

A l'école Saint-Bernard, les élèves de première et de terminale étudient la philosophie de saint Thomas d'Aquin. Ils étudient aussi les autres philosophies, mais à la lumière des principes de la philosophie thomiste. Pourquoi choisir un tel maître ?

D'abord, parce que cette philosophie est vraie. Se soumettant au réel, elle est la métaphysique naturelle de l'esprit humain. A cause de la philosophie moderne, l'esprit humain est aujourd'hui attaqué par deux maladies mortelles : le scepticisme et le

subjectivisme. Les philosophes sceptiques remettent tout en doute. A la suite de Descartes et de Hume, ils estiment que rien n'est sûr. Nos sens peuvent nous tromper. Ils ne sont pas fiables. Notre intelligence est faillible. Tout l'édifice de la connaissance naturelle de l'homme se trouve ainsi comme fracassé par la pelle mécanique du doute. C'est le suicide de la pensée.

Quant aux philosophes subjectivistes, au lieu de se soumettre au réel, ils veulent le fabriquer. A la suite de Kant et de Husserl,

5, rue de Chaponval - 78870 Bailly

Tél.: 01 30 49 54 04 - Courriel : ecolesaintbernard@live.fr

ils se coupent de la réalité extérieure pour construire un univers idéal et fictif. Le résultat est fascinant, séduisant, mais faux. La connaissance de la vérité devient radicalement impossible.

Face à ces deux périls mortels, saint Thomas d'Aquin montre que la vérité existe, que notre intelligence peut la connaître au moins partiellement, que notre connaissance sensible est valable et que le monde existe en dehors de notre cerveau. C'est évident ? Tel est précisément le drame de la pensée moderne : elle refuse l'évidence pour s'enfermer dans l'absurde. Faut-il s'étonner, dès lors, si nos contemporains, à l'école de tels maîtres, ont perdu leur bon sens ?

Aujourd'hui, nombreux sont les philosophes qui, à la suite de Sartre, prétendent qu'il n'y a pas de nature humaine. « L'homme, tel que le conçoit l'existentialiste, s'il n'est pas définissable, c'est qu'il n'est d'abord rien. Il ne sera qu'ensuite, et il sera tel qu'il se sera fait. Ainsi, il n'y a pas de nature humaine, puisqu'il n'y a pas de Dieu pour la concevoir.



L'homme est non seulement tel qu'il se conçoit, mais tel qu'il se veut, et comme il se conçoit après l'existence, comme il se veut après cet élan vers l'existence, l'homme n'est rien d'autre que ce qu'il se fait »¹. Dans cette perspective, les fondements de la morale naturelle s'effondrent. Dire qu'un acte est contre-nature devient un non-sens. Cette philosophie peut légitimer la théorie du genre, l'homosexualité, l'avortement et les pires barbaries.

1. L'existentialisme est un humanisme



Compositions pour les lycéens.

Si l'on pose maintenant la question fondamentale de la finalité de l'homme, du but de sa vie, alors certains philosophes répondent avec Nietzsche que c'est le néant, que l'aboutissement de la vie de l'homme est le chaos ; d'autres estiment avec Kant et Hume que la question est insoluble. Faut-il alors s'étonner du désespoir de nos contemporains ? Saint Thomas au contraire démontre que la finalité de l'homme est le bonheur qui consiste dans la contemplation de Dieu. Le moyen pour atteindre cette fin réside dans la pratique de la vertu.

Une autre raison nous pousse à étudier la philosophie thomiste : elle contient le contrepoison de toutes les erreurs

SONNET À LA BASILIQUE SAINT-PIERRE

*Ce que j'ai préféré dans ce petit voyage
Fut la dernière étape de ce pèlerinage :
Pouvoir se recueillir sur la tombe du Saint
Ce martyr dont le nom est également mien.*

*Dans cette cathédrale de la Chrétienté
Dans toute la splendeur de ses siècles passés
Là où fut enterré le premier des apôtres
Le porteur d'un flambeau qui est désormais
notre.*

*Toutes les grâces reçues dans ce lieu consacré
Par le sang des chrétiens par les païens versé
Embellissent mon âme et l'aident à mieux
prier.*

*C'est pourquoi si jamais nous revenons à Rome
Je viendrai admirer ces éternelles pierres
Je reviendrai prier sur le corps de Saint
Pierre.*

Pierre-Louis C.

Retraite des secondes et des premières.



doctrinales modernes. Quand saint Pie X, au début du XX^{ème} siècle, analysait les causes du modernisme, il constatait : « c'est d'une alliance de la fausse philosophie avec la foi qu'est né, pétri d'erreurs, le système moderniste »². Et le saint pape qualifiait la philosophie thomiste d' « instrument nécessaire pour percer les confusions et dissiper les sophismes ». Il ajoutait : « Que les professeurs sachent bien que s'écarter de saint Thomas, surtout dans les questions métaphysiques, ne va pas sans détrimement grave ».

De plus, la philosophie thomiste est compatible avec le dogme catholique, ce qui n'est pas le cas de la plupart des autres philosophies. Par exemple, la philosophie de Rousseau n'est pas compatible avec le dogme du péché originel. La philosophie de Kant n'est pas compatible avec le dogme d'après lequel l'existence de Dieu est démontrable. La philosophie de Freud n'est pas compatible avec le dogme de l'immortalité de l'âme humaine. La philosophie de Spinoza n'est pas

2. Encyclique *Pascendi*

compatible avec le dogme d'après lequel Dieu est distinct du monde. La liste pourrait se prolonger. Saint Thomas a bien montré au contraire, dans sa *Somme Théologique*, l'harmonie qui existe en la foi et la raison.

Un jour, un prétendu intellectuel osa s'exprimer ainsi : « En tant que chrétien, je prie chaque jour et je crois en Dieu. En tant que philosophe disciple de Karl Marx, je suis matérialiste et j'affirme que Dieu n'existe pas ». Une telle position intellectuelle est absurde. La vérité est une. Dieu, qui est l'auteur de la Révélation comme de la raison humaine, ne peut pas se contredire. Une incompatibilité entre la foi et la raison est donc totalement impossible. Ce prétendu intellectuel est gravement atteint dans sa santé mentale.

Le pape Jean XXII fit en 1318 cette déclaration mémorable : « Saint Thomas a plus éclairé l'Eglise que tous les autres Docteurs ; en un an on apprend davantage dans ses livres que dans ceux des autres maîtres en toute une vie. » C'est donc en étudiant la doctrine de saint Thomas que les lycéens de Saint-Bernard sont armés



Sortie des sixièmes et cinquièmes à La Roche-Guyon.

intellectuellement pour garder la vérité, la défendre quand elle est attaquée et la répandre autour d'eux.

Abbé Bernard de Lacoste



Initiation mathématique.

CHRONIQUE DE L'ÉCOLE SAINT-BERNARD, D'OCTOBRE 2015 À AVRIL 2016

Rude journée pour les papas bricoleurs !



Samedi 10 octobre : Journée bricolage des papas. Les réparations et les tâches d'entretien sont nombreuses et variées dans une école ! Il s'agit notamment de bétonner un énorme trou du parking de l'école.

Samedi 5 et dimanche 6 décembre : Le Marché de Noël a ouvert ses portes et les familles affluent. Le bénéfice servira à la construction du futur préau qui se fait attendre !

Mardi 12 janvier : Nos mamans-cantine ont été invitées à un café-gourmand pour les remercier de leur présence et de leur dévouement. Sans elles, il nous serait impossible d'assurer convenablement la restauration des élèves.

Vendredi 15 janvier : Mgr de Galarreta donne une conférence aux élèves à l'occasion de son passage à Versailles pour les confirmations. Une parole d'évêque, c'est toujours plus sûr et plus fortifiant pour la Foi !



Confection des couronnes de l'Avent par des élèves de seconde.

Vendredi 29 janvier : Repas des parents et amis de l'école à l'École militaire à Paris. M. l'abbé Bouchacourt est parmi nous et nous encourage dans notre belle vocation de l'éducation.

Samedi 13 février : Repas des anciens de l'école. Comme il y a deux ans, l'ambiance a été fort sympathique. C'est une coutume qui s'enracine : les anciens viennent de plus en plus nombreux et les retrouvailles sont d'autant plus joyeuses.

Le médecin malgré lui par les élèves de sixième.



Match de volley abbés - terminales.



Mardi 1^{er} au jeudi 3 mars : Examen inter-écoles des premières. Saint-Bernard se classe première école pour ce concours en remportant les trois premières places des écoles en Français, Latin et Doctrine, et en classant un de ses élèves premier sur l'ensemble des écoles.

Lundi 7 au samedi 12 mars : Retraites pour les élèves de 4^{ème} - 3^{ème} et pour les élèves de 2^{nde} - 1^{ère} prêchées par les abbés Chautard et Troadec, aidés respectivement des abbés de Lacoste et Frament. C'est un souffle nouveau pour l'école et un gage de fruits solides pour l'année.



Retraite des quatrièmes et troisièmes.



Le réfectoire de semaine sainte.

Jeudi 10 mars : Passage de la commission de sécurité à l'école. Tout est en ordre. L'avis est favorable. Il est précieux d'avoir une bonne réputation auprès des autorités civiles.

Jeudi 24 et vendredi 25 mars : La Semaine sainte est préparée et servie par nos élèves. Comme l'an dernier, en raison du nombre, les cérémonies sont doublées au

réfectoire transformé en chapelle pour l'occasion. Vivement la construction de la future chapelle de 330 places !

Lundi 28 mars au dimanche 3 avril :

Voyage à Rome pour nos élèves de seconde. C'est toujours un moment marquant pour ces jeunes âmes lorsqu'elles se retrouvent en contact avec leurs racines chrétiennes les plus antiques et les plus authentiques. C'est un moyen d'enraciner profondément la Foi par l'amour de Rome et de la romanité.



Art par nos élèves du lycée.



Cosette

Vendredi 1^{er} avril : Non, ce n'est pas un poisson, mais bel et bien un cochon (!), plus exactement une jeune truie que M. l'abbé de Beaunay installe à l'école. Elle a été nommée Cosette et est destinée à terminer en méchoui dès qu'elle aura suffisamment grandi. Encore un centre d'intérêt certain pour nos jeunes élèves !

Judi 14 avril : Nos élèves du secondaire présentent aux parents des piécettes de théâtre en français, anglais, allemand, espagnol et même latin à la salle des fêtes de Bailly. Cette soirée obtient un franc succès auprès de tous et verra certainement une deuxième édition l'an prochain.

Vendredi 22 et samedi 23 avril :

Tournoi sportif des écoles à la Martinerie. Une délégation de l'école s'y rend et tous peuvent apprécier le bon esprit qui règne au sein des écoles.



Tournoi de volley à la Martinerie.



Comment nous aider ?

Appel aux dons

Chers bienfaiteurs,

Le besoin qui se fait actuellement le plus sentir est celui du préau. A chaque ondée, toute activité extérieure devient vite un calvaire : boue, vêtements trempés, salissures dans les couloirs et les classes. L'enveloppe globale du préau et des sanitaires qui y seront construits tourne autour de 100 00 €.

Nous comptons sur votre générosité !!!

Les chèques sont à libeller à l'ordre de AEP Ecole Saint-Bernard.

Notre adresse :
Ecole Saint-Bernard
5, rue de Chaponval
78870 Bailly
Tél. : 01 30 49 54 04
ecolesaintbernard@live.fr



NOM Tél.

Adresse

Souhaite

- des renseignements sur l'école privée Saint-Bernard
- faire un versement de € à l'Ecole
- aider régulièrement l'Ecole en utilisant le virement automatique : nous contacter
- proposer ses services à l'Ecole (préciser)
- un reçu fiscal